



Por “estrés financiero”, universidades públicas deben realizar ajustes en 2025, señala Anuies

Denuncia adeudo de al menos 10 mil mdp en aportaciones estatales

CAROLINA GÓMEZ MENA

Ante la expectativa de un “panorama difícil de estrés financiero” para las universidades públicas en 2025, éstas deberán realizar ajustes que no afecten su labor educativa, planteó Luis González Placencia, secretario general de la Asociación Nacional de Universidades e Instituciones de Educación Superior (Anuies), quien destacó que a ello se suma un problema “estructural, el incumplimiento” de las aportaciones estatales que representan un “adeudo de al menos 10 mil millones de pesos”.

En noviembre pasado diversas universidades se inconformaron con el recorte de más de 10 mil 268 millones de pesos a la educación superior que planteaba el proyecto de Presupuesto de Egresos de la Federación. Finalmente la Cámara de Diputados aprobó una ampliación de 12 mil 460 millones de pesos.

No obstante el escenario presupuestal es complicado, por lo que las universidades tendrán que “hacer una revisión de los programas de austeridad” que entregan cada año para reducir gastos en aspectos en los que se puede hacer “sacrificio”.

Tras plantear que el próximo año las universidades públicas estatales contarán con el mismo presupuesto más 3.5 por ciento de “compensación” para afrontar la inflación, González Placencia expuso a *La Jornada* que ello obligará a tener “mayor racionalidad en el uso de los recursos”.

“Las universidades nos vamos a adecuar a las condiciones que se

han presentado. Entendemos que la situación del país no es holgada y haremos el esfuerzo.”

Detalló que el monto que los gobiernos estatales proporcionan a las universidades estatales es variable, pues está sujeto a una cláusula de suficiencia presupuestal. “Con esa cláusula la o el gobernador decide cuánto dará a la universidad. Idealmente debería ser 50 por ciento el estado y 50 por ciento la Federación, pero esto no suele cumplirse. La mayoría de las entidades dan entre 25 y 27 por ciento a las universidades si les va bien, y si les va mal, entre 10 y 12 por ciento. Por eso es deficitario el presupuesto”.

El déficit de los recursos estatales y problemas estructurales como el pago de pensiones, los adeudos que arrastran algunas instituciones, por ejemplo al Seguro Social, han llevado a la “quiebra técnica” a algunas casas de estudio.

Incluso, algunas, de acuerdo con datos de la Anuies, este año tuvieron complicaciones para pagar aguinaldos, por lo que con la intervención de la agrupación, se logró que otras con mayor solvencia les hicieran préstamos.

González Placencia precisó que al arranque del sexenio anterior había 10 universidades en esa situación, pero “este año se redujo a cuatro: las instituciones autónomas de Morelos, Nayarit, Sinaloa y Zacatecas”.

Advirtió que aunque ha habido avance, “el riesgo está latente, no podemos decir ya salieron, las salvamos”, porque ante la escasez de recursos federales y locales, “en los años que vienen más universidades pueden entrar en quiebra técnica”.